# Moneda, Dinero y Riquezas - ¿Qué es el Dinero?

Para poder hablar inteligentemente a cerca de estos términos, es importante definirlos. ¿Hay alguna diferencia entre ellos? ¿Como los definimos? #\$%

### Riquesas

¿Que son riquezas? Son cosas que se pueden poseer que pueden llevar a suplir los deseos y las necesidades del ser humano, o directamente o indirectamente a través de ser fuente de cosas que suplen las necesidades del ser humano. Por ejemplo, una nevera llena de comida lo podemos considerar riquezas porque su contenido alimenta al ser humano y le suple sus necesidades físicas en una forma directa.

#### Necesidades

¿Qué es? #\$% Primeramente es algo que sostiene nuestra vida y nuestra salud. Y un auto, ¿es una necesidad? #\$%

En segundo lugar, es algo que permite que logremos la tarea que Dios nos ha dado. En ese sentido un auto podría considerarse una necesidad.

## Lujo

¿Qué es un lujo? %\$# Yo pienso que un lujo es arte, algo bello. Muchas veces es algo que satisface una necesidad en una forma excelente, proveyendo belleza y comodidad. Otras veces simplemente es una obra de arte o una experiencia artística, entretenida o educativa. ¿Es un lujo algo pecaminoso? #\$% Creo que no, pero tiene que reunir dos condiciones, (1) Tiene que glorificar a Dios, la esencia de esto es que se use con agradecimiento y que se comparta. (2) No puede interferir con la tarea que Dios nos ha dado para lograr. Osea, no se puede convertir en un idolo. La belleza es parte del descanzo. En una forma de experimentar la paz de Dios.

## **Bienes Capitales**

Sin embargo, una finca o un terreno también se considera riquezas porque se puede usar para suplir esas mismas necesidades en un plazo corto de tiempo, en cuestión de una temporada, de varios meses. Suple las necesidades humanas en una forma indirecta. Las riquezas que nos suplen en una forma indirecta se llaman bienes capitales o activos. Casi siempre son medios de producción. Son herramientas que se pueden usar para producir objetos que suplen nuestras necesidades. Para que esto ocurra se necesita labor. Los bienes capitales hacen que el labor humano sea mas productivo. Eso fue el problema del siervo insensato en la parábola de los talentos, no reconoció el valor del capital que había invertido el amo. Esos bienes pueden ser tangible o intangible. Una organización es una forma de bien capital. La educación es un tipo de bien capital.

24Pero llegando también el que había recibido un talento, dijo: Señor, te conocía que eres

hombre duro, que siegas donde no sembraste y recoges donde no esparciste; 25por lo cual tuve miedo, y fui y escondí tu talento en la tierra; aquí tienes lo que es tuyo. (Mateo 25:24-25)

¿Qué hacía el amo que justificaba una mayor parte de las ganancias? ¿Qué no estaba viendo el siervo malo?

El segaba y recogía donde no había trabajado directamente, pero de quien era el terreno, el equipo y las estructuras que se usaban para almacenar la cosecha, que se encargaba de vanderla y quien era el que manejaba a todos los trabajadores y les pagaba para que la siembra y la cosecha se diera y quien tomaba el riesgo cuando había una mala temporada? Ese capital era lo que le daba la autoridad al señor y justificara una porción mayor de las ganancias.

# Marxismo vs Capitalismo

El error de Marx es que le dio el mismo valor a toda labor. Una hora de trabajo de un médico o alguien que opera una linea de producción en una fabrica vale lo mismo que una hora de trabajo de alguien que recoge frutas. El igualó el trabajo a la energía (que es la habilidad de hacer trabajo). La economía es como una gran maquinaria y la labor es la energía que la corre. Sin embargo, esto no toma en cuenta que lo que corre un motor no es energía, sino, entropía. Entropía es una medida de cuan diluida está la energía. Gasolina tiene poca entropía mientras que el humo que sale del carro tiene la misma cantidad de energía pero está mucho mas diluida, tiene mucho más entropía. Esa transformación de baja a alta entropía es lo que corre el auto. La energía en la gasolina es mucho mas valiosa que la energía en el gas que sale. De la misma forma, hay empleos que son mas importantes que otros.

Ahora, viene una pregunta importante, ¿como determinamos cual empleo es mas importante y cual es menos importante? Ese es el propósito de un libre mercado.

### El libre mercado es la única herramienta que determina el precio real de las cosas.

Para lograr un libre mercado eficiente tenemos dos herramientas, el dinero y la moneda.

Para lograr un libre mercado tenemos dos herramientas, el dinero y la moneda.

#### El Dinero

El dinero es otro tipo de riqueza. El dinero puede usarse para comprar bienes capitales, labor, o bienes que suplen nuestras necesidades directamente. ¿Cual es la diferencia entre dinero y otras formas de riquezas? #\$% Es su liquidez. Toma tiempo vender una finca y hay bienes intangibles que no se pueden vender directamente, como una educación o una destreza. Dinero, money en ingles, tiene cinco características. Cuales son? #\$% Fungible, perdurable, portatil, estable y reconocible o aceptable. Para tener estas propiedades tiene que ser escaso y valioso. Si estas propiedades son parte intrinseco del bien, se considera dinero (money). Monedas de oro y plata

tienen estas propiedades.

## La Moneda y la inflación

Si el bien tiene estas propiedades de forma simbólica o derivada, como el dolar de papel, entonces se considera solo como moneda (currency). La diferencia principal es la estabilidad a largo plazo. En el año 1920 un automovil Chevrolet costaba \$525 que son 26 onzas de oro. Hoy esas 26 onzas cuestan \$52,000 que es el precio de un Chevy Suburban. El salario diario de un trabajador en el tiempo de Cristo es \$22 por día si se convierte en oro que es \$2.75 la hora o \$5510 por año. El ingreso anual promedio actual para el mundo es cerca de \$10,000 por año. Si hay dos personas trabajando eso equivale a como \$5000 por año. Por que es que el oro no cambia de valor? #\$% Porque tiene muchas propiedades útiles y el costo de producción es constante. ¿Cuales son algunas de estas propiedades?

La moneda es dinero falso que le permite a la élite crear dinero de la nada. Los gobiernos del mundo han reemplazado el dinero por moneda porque le da el derecho a la élite de crear moneda de la nada. En cierto sentido toda moneda es dinero falso. La moneda tiende a perder valor porque el que tiene el derecho de producirla va a querer producir mas y mas. En los Estados Unidos es un banco privado llamado la Reserva Federal que tiene el derecho de producir el dinero de los Estados Unidos en conjunto con los bancos privados. La banca moderna se basa en el concepto de banca de reserva fraccionaria. Cuando alguien deposita dinero, el banco presta como un 90% de ese depósito a prestatarios. Estos depositan ese dinero en el banco y el banco vuelve a prestar el 90% de ese depósito. Este proceso continúa hasta que el depósito original se multiplica 10 veces. Aún si el depósito original fuera en monedas de oro, ahora hay dinero de papel que tienen 10 veces el valor del depósito original. Eso quiere decir que esa unidad de dinero ha perdido al 90% de su valor porque lo baquea una décima parte. Esto crea inflación. En los tiempos antiguos la moneda se acuñaba con un mezcla de metal precioso y cobre o bronce hasta que la moneda era todo cobre con un enchape de oro o plata. Esto es una manera en la cual las autoridades o las familias ricas roban las riquezas de un país.

Sin embargo, en una economía libre, la notas, osea, los cheques, que emiten los bancos fraccionarios tienden a tener mas riesgo que los que tienen 100% de reserva. Esto eliminaría del mercado los bancos fraccionarios. La única forma que estos pueden existir es si todos los bancos obran en una forma coordinada y operan con la misma reserva. Para eso fue que se creo el Banco de la Reserva Federal. Esta organización es como una unión, sindicato o cabal que controla todos los banco de los Estado Unidos.

Desde el año 1963 se dio de baja el requerimiento que la reserva de los bancos consistieran de oro o plata y el banco central comenzó a crear dinero absolutamente de la nada. El dolar Estadounidense no tiene absolutamente ningún apoyo real excepto simplemente la oferta y demanda y la supervisión y apoyo del gobierno federal. Este dinero se presta al gobierno federal y los intereses se reparten entre los bancos que son dueños del Banco de la Reserva Federal que consisten en los bancos mas grandes del país. Los cuatro bancos mas grandes de los EUA controlan la mitad de los activos de toda la banca. Ellos, y las familias que los controlan, son los que se benefician de los intereses que se cobran por la creación de ese dinero.

18Venid luego, dice Jehová, y estemos a cuenta: si vuestros pecados fueren como la grana, como la nieve serán emblanquecidos; si fueren rojos como el carmesí, vendrán a ser como blanca lana. 19Si quisiereis y oyereis, comeréis el bien de la tierra; 20si no quisiereis y fuereis rebeldes, seréis consumidos a espada; porque la boca de Jehová lo ha dicho. 21¿Cómo te has convertido en ramera, oh ciudad fiel? Llena estuvo de justicia, en ella habitó la equidad; pero ahora, los homicidas. 22Tu plata se ha convertido en escorias, tu vino está mezclado con agua. 23Tus príncipes, prevaricadores y compañeros de ladrones; todos aman el soborno, y van tras las recompensas; no hacen justicia al huérfano, ni llega a ellos la causa de la viuda. (Isaías 1:18-23)

# El Único Acto Oficial de Jesús como Rey

Algo parecido ya estaba ocurriendo en el tiempo de Jesucristo. Los cambistas en el templo cobraban precios exorbitantes por proveer tres servicios monetarios, por cambiar una forma de dinero a otra, específicamente cambiar a la moneda aceptada para pagar la contribución requerida para el templo, cambiar monedas mas grandes por las mas pequeñas, y prestar dinero. Ellos tenían un monopolio sobre estos servicios y de esta forma la familia del sumo sacerdote y sus aliados empobrecieron al pueblo de Israel y crearon una clase super rica en Israel.

Jesús, en uno de sus pocos actos como rey sacó a la banca internacional del templo. Por eso fue que a los pocos días lo crucificaron. Muchos dicen que si Jesucristo verdaderamente hubiera venido como un rey literal, hubiera sacado a los Romanos. Sin embargo, la familia del sumo sacerdote y sus aliados eran la amenaza mas grande para el Israelita común. Los habían reducida a la pobreza mientras que ellos vivían en lujo extremo. Ellos eran el problema mas grande en Israel en un sentido espiritual, económico y político. Por eso es que el trató de librar al pueblo de su influencia. Si tenemos ese contexto entonces la historia del joven rico hace mas sentido.

16Entonces vino uno y le dijo: Maestro bueno, ¿qué bien haré para tener la vida eterna? 17El le dijo: ¿Por qué me llamas bueno? Ninguno hay bueno sino uno: Dios. Mas si quieres entrar en la vida, guarda los mandamientos. 18Le dijo: ¿Cuáles? Y Jesús dijo: No matarás. No adulterarás. No hurtarás. No dirás falso testimonio. 19Honra a tu padre y a tu madre; y, Amarás a tu prójimo como a ti mismo. 20El joven le dijo: Todo esto lo he guardado desde mi juventud. ¿Qué más me falta? 21Jesús le dijo: Si quieres ser perfecto, anda, vende lo que tienes, y dalo a los pobres, y tendrás tesoro en el cielo; y ven y sígueme. 22Oyendo el joven esta palabra, se fue triste, porque tenía muchas posesiones. (Mateo 19:16-22)

Este es un pasaje interesante. Hay una tendencia de querer interpretar este pasaje como un mandato absoluto. Que todos nosotros tenemos que venderlo todo y seguir a Jesucristo, especialmente cuando muchos de los primeros cristianos hicieron esto. Sin embargo, aquí hay dos puntos importantes. Este era un joven, no había producido estas riquezas, la había heredado. Uno de los problemas mas serios que tenía Israel era que habían estas familias que se habían hecho ricas robandole al pueblo y tenían también control del gobierno. Si el dinero que tienes es porque te lo robaste, entonces es necesario hacer restitución, como hizo Zaqueo. En segundo lugar, Jesús sabía que Jerusalem iba a ser destruida, que este joven iba a perder todo ese dinero, y

que probablemente iba a morir en la destrucción de Jerusalem, en el cual murio como un millón de personas y solo el 10% sobrevivió para ser esclavos y gladiadores.

La prueba que los Romanos no eran el problema principal ocurrió durante el sitió de Jerusalem por los Romanos en el año 70 AD. Los Judíos tenían manantiales de agua fresca y comida almacenada para resistir por muchos años. Sin embargo, los zelotes no querían agotar a los Romanos sino atacarlos. Para obligar a la población a actuar, destruyeron la comida que estaba almacenada. Esto creó hambre y desesperación y provocó una guerra civil entre las distintas facciones. Jerusalem cayó después de solo 5 meses. Aún Tito, el general romano estaba sorprendido y lo llamó un milagro de Dios y un juicio sobre los judíos, tanto así que rehusó una corona de oro de victoria y dijo que solo Dios merecía esa corona ya que El fue el verdadero autor de la victoria. Esto cumplió la profecía que se encuentra en Zacarías 11 que Dios removería el cayado de la unidad después de la traición contra Jesucristo.

7 Apacenté pues las ovejas de la matanza, es a saber, los pobres del rebaño. Y me tomé dos cayados; al uno puse por nombre Suavidad, y al otro Ataduras; y apacenté las ovejas. 8 E hice matar tres pastores en un mes, y mi alma se angustió por ellos, y también el alma de ellos me aborreció a mí. 9 Y dije: No os apacentaré; la que muriere, muera; y la que se perdiere, se pierda; y las que quedaren, que cada una coma la carne de su compañera. 10 Tomé luego mi cayado Suavidad, y quebrélo, para deshacer mi pacto que concerté con todos los pueblos. 11 Y fué deshecho en ese día, y así conocieron los pobres del rebaño que miran a mí, que era palabra de Jehová. 12 Y díjeles: Si os parece bien, dadme mi salario; y si no, dejadlo. Y pesaron para mi salario treinta piezas de plata. 13 Y díjome Jehová: Echalo al tesorero, hermoso precio con que me han apreciado. Y tomé las treinta piezas de plata, y echélas en la casa de Jehová al tesorero. 14 Quebré luego el otro mi cayado Ataduras, para romper la hermandad entre Judá e Israel. 15 Y díjome Jehová: Toma aún el hato de un pastor insensato; porque he aquí, yo levanto pastor en la tierra, que no visitará las perdidas, no buscará la pequeña, no curará la perniquebrada, ni llevará la cansada a cuestas; sino que se comerá la carne de la gruesa, y romperá sus uñas. 16 Mal haya el pastor de nada, que deja el ganado. Espada sobre su brazo, y sobre su ojo derecho: del todo se secará su brazo, y enteramente será su ojo derecho oscurecido.

#### El Libre Mercado

El valor de las cosas se determina por el libre intercambio de bienes. Esto crea un libre mercado que es una forma de agregar las decisiones de miles o millones de personas para determinar el valor de las cosas.

Se basa en NO ROBAR.

Para ver la esencia del dinero quiero ir a los 10 mandamientos. Los dies mandamientos se dividen en dos tabletas y tienen que ver con la naturaleza de Dios y del ser humano. La primera tabla, los primeros cinco tienen que ver con la relación entre nosotros y la naturaleza de Dios y la segunda tabla, los segundo cinco con la relación de nosotros y la naturaleza de los otros seres

humanos. Los primeros cinco nos enseñan que Dios es uno, Dios es espíritu, Dios es el creador, Dios es una persona y Dios es nuestro padre. Los últimos cinco tienen que ver con el ser humano. Los primeros dos son lo que somos por dentro, y los próximos dos como nos expresamos. ¿Qué cualidad o don representan cada uno de los últimos cinco mandamientos? Tenemos vida, tenemos la habilidad de procrear (pareja), tenemos la habilidad de trabajar (posesiones), tenemos la habilidad de actuar (reputación) y somos individuos únicos (identidad). Quiero enfocarme en el segundo par de mandamientos en la segunda tableta de la ley.

El dinero y el voto electoral se parecen. Ambos son certificados de aprobación. Sin embargo, uno tiene mas que ver con las posesiones y el otro con la reputación. Cuando nosotros trabajamos o laboramos, hay un resultado y eso podríamos llamarlo riqueza. Es algo que llena las necesidades de nosotros o de otro individuo. El dinero tiene utilidad cuando nuestra labor suple las necesidades de otro individuo. Este intercambio de labor se basa en los tres principios de la economía.

La gente no son estúpidas Mas es mejor Mas de mas es menos mejor

Si yo tengo hambre y alguien me da un bollo de pan eso es muy bueno, pero si yo acabo de hornear 100 bollos de pan, de que me sirven a menos que lo pueda cambiar por pollos o aguacates.

Pues, si los panes que yo hago son bueno, los puedo cambiar por certificados de aprobación. Mientras mejor sea mi producto, mas certificados puedo recibir. Estos certificados que he recibido como aprobación de mis buenas obras ahora los puedo usar para pasarselos a otras personas como aprobación de sus buenas obras. Esto incluye a los que venden harina, los empleados que me ayudan a hacer el pan y las personas que venden pollos y aguacates y gasolina y todas las otras cosas que yo necesito para vivir. También incluye aquellos que están obrando en el ministerio. En teoría, el que mas certificados gana es el que está haciendo la mejor labor según el juicio de la población en general. Ese certificado se va pasando de una persona a otra y va circulando en la sociedad como una especie de energía. El voto electoral es parecido pero no circula y no hay un intercambio de productos. Pasa del elector al representante y este entonces usa su derecho al voto para pasar leyes. Es mas una fuerza que una energía. Se basa en la reputación mas que en la labor. Osea, está más relacionado con el octavo mandamiento que con el séptimo. Ambos son maneras de recolectar las decisiones de miles y hasta millones de personas para colectivamente mover adelante la sociedad. Es una forma de formar una super inteligencia de la cual formamos parte. Es una forma para organizar la sociedad que sustituye las organizaciones jerárquicas donde pocas mentes hacen las decisiones mas importantes para la sociedad.

Cuando se crea un certificado de aprobación que no se basa en el intercambio de un producto o servicio, hay un hurto y se rompe el séptimo mandamiento. Por eso es que hay leyes en contra de la falsificación de dinero. Sin embargo, esto es lo que hace la banca y los bancos centrales en

nuestros países. Eso devalúa el dinero y lo concentra en manos de pocas personas. Como cristianos e iglesias, este hurto es algo que debemos entender y condenar. Es lo que hizo Jesucristo. Este hurto contra cristianos le resta recursos que se puede usar para crecer la iglesia y avanzar el reino de Dios. Además se usa para promover y subsidiar estilos de vida que llevan al fracaso y que van en contra de los principios de la Biblia. Le zumban la responsabilidad por subsidiar estas vidas a los hombros de los creyentes. Es como los hijos de Israel en Egipto. Para poder mejor servir a Dios es útil librarnos de esas cadenas.

2Habló todavía Dios a Moisés, y le dijo: Yo soy JEHOVÁ. 3Y aparecí a Abraham, a Isaac y a Jacob como Dios Omnipotente, mas en mi nombre JEHOVÁ no me di a conocer a ellos. 4También establecí mi pacto con ellos, de darles la tierra de Canaán, la tierra en que fueron forasteros, y en la cual habitaron. 5Asimismo yo he oído el gemido de los hijos de Israel, a quienes hacen servir los egipcios, y me he acordado de mi pacto. 6Por tanto, dirás a los hijos de Israel: Yo soy JEHOVÁ; y yo os sacaré de debajo de las tareas pesadas de Egipto, y os libraré de su servidumbre, y os redimiré con brazo extendido, y con juicios grandes; 7y os tomaré por mi pueblo y seré vuestro Dios; y vosotros sabréis que yo soy Jehová vuestro Dios, que os sacó de debajo de las tareas pesadas de Egipto. 8Y os meteré en la tierra por la cual alcé mi mano jurando que la daría a Abraham, a Isaac y a Jacob; y yo os la daré por heredad. Yo JEHOVÁ. (Éxodo 6:5-8)

3Entonces vinieron Moisés y Aarón a Faraón, y le dijeron: Jehová el Dios de los hebreos ha dicho así: ¿Hasta cuándo no querrás humillarte delante de mí? Deja ir a mi pueblo, para que me sirva. 4Y si aún rehúsas dejarlo ir, he aquí que mañana yo traeré sobre tu territorio la langosta, (Exodo 10:3-4)

SLIDE SHOW